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１ 

 

平 成 ２ ８ 年 ８ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  平成 28年 8月 30日（火) 午後 1時 26分～午後 2時 55分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 中 﨑 一 之 

        教育委員 吉 田 茂 樹 

教育委員 平 松   恵 

        教育委員 林 田 登志子 

        教育長  清 水 肇一郎 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総務課長兼給食センター所長 中 村 伸 雄 学 校 教 育 課 長 都々木信幸 

生涯学習課長兼図書館長 大 窄 昭 三 学校教育課長補佐 山 口 幸 一 

施 設 係 長 田 脇 栄 二 学校教育班係長 角 田 亮 明 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 石 田 厚 広 福 江 幼 稚 園 長 堤  智代子 

文化会館長兼資料館長 谷 川 安 昭 富 江 分 室 長 小 田 昌 広 

玉 之 浦 分 室 長 北 川 和 信 三 井 楽 分 室 長 竹 野 嘉 一 

岐 宿 分 室 長 中 野 邦 彦 奈 留 分 室 長 八 代 英 文 

    

                      （合計／書記含め 15名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  池 本 佳 孝  



２ 

 

９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長（清水 肇一郎）が開会を宣告（午後 1時 26分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、中村総務課長が７月定

例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見

もなく承認された。 

 

○ 清水教育長から次のことについて報告がなされた。 

１ 五島市食物アレルギー対応委員会について（7月 29日） 

２ 五島神楽国重要無形民俗文化財指定記念事業について（7月 31日） 

３ 緑丘小学校校舎改築安全祈願祭について（8月 2日） 

４ 第１回五島市教育振興協議会について（8月 3日） 

５ 岐宿統合小学校校名等策定委員会について（8月 3日） 

  校章、校旗、開校記念式典の内容等協議を行いました。 

６ イングリッシュキャンプについて（8月 4日～7日） 

  中学生 25名が参加し、３泊４日の日程でハウステンボスにて行われ

ました。現場での指導者として長大生５名の参加もいただき、教育効

果が高いものになりました。 

７ 市内小中学校登校日について（8月 9日） 

  それぞれの学校で平和集会が行われました。 

８ ジュニア・イングリッシュキャンプについて（8月 10日） 

  小学生 33名が参加し、崎山農業構造改善センター等で行われました。

子ども達は元気に学習していました。 

９ 学校閉庁日について（8月 11日～16日） 

  長崎県では初めての取組でしたが大きな問題はありませんでした。 

10 第９回全国離島交流中学生野球大会について（8月 22日～24日） 

  島根県の隠岐の島で開催され、選手は１週間の日程で参加し、精一杯

プレーしていました。 

11 中学生国内体験学習について（8月 23日～26日） 

  中学生 20名が参加し、素晴らしい体験をしてきたと報告を受けてい

ます。 

12 福江幼稚園民間移譲に係る市民説明会、法人向け現地説明会について

（8月 24日、25日） 

13 五島市算数・数学学力アップ研修会について（8月 26日） 

  学力調査において、算数、数学の成績が悪いことを受けて、意識向上、

学力アップに向けて初めての研修会を開催しました。 

14 夕やけマラソンについて（8月 27日） 



３ 

 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

 

議案第３６号 五島市立幼稚園条例の一部を改正する条例の一部改正に

ついて 

 

教 育 長 

議案第３６号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第３６号について説明。 

江頭係長 

補足説明。（配布資料により） 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第３７号 五島市立小中学校の通学区域に関する規則の一部改正に

ついて 

議案第３８号 五島市立小中学校共同実施室組織運営規程の一部改正に

ついて 

 

教 育 長 

議案第３７号と議案第３８号は関連がありますので、一括して説明をお願

いします。 

中村課長 

議案第３７号、議案第３８号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 



４ 

 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第３９号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価

等について 

 

教 育 長 

議案第３９号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第３９号について説明。（報告書の構成、８月３日開催：五島市教

育振興協議会の質疑内容等について説明） 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

吉田委員 

報告書Ｐ２５、交通事故発生件数については、計画策定時の目標数値が

１０件となっていました。交通事故発生件数は０件が望ましいと考えま

すが、当時の目標設定の際は、どのような理由で１０件とされたのか分

かれば教えてください。また、２７年度の件数が４件とありますが事故

の内容を教えてください。 

都々木課長 

おっしゃるとおり目標値は０件にするのが望ましいとは思います。当時

の目標設定の際の経緯は把握していませんが、おそらく当時の現状を踏

まえて１割減の数値を目標としたのではないかと思われます。 

２６年度が５件、２７年度が４件となっており、目標達成の数値にはな

っているのですが、この件数には登下校時以外の休日の事故も含まれて

いるということもあって、なかなか学校の指導だけでは０件にすること

は難しいとも感じています。 

山口補佐 

２７年度の事故４件については、全て小学生にかかるものです。自転車

での車との接触が２件、自転車での転倒が２件となっています。 

教 育 長 

４件とも自転車に関する事故で、大きな事故ではなかったとのことです

ね。 

都々木課長 

実は先日、自転車で深い溝に落ちて一時意識がなくなって救急搬送され

るという事案がありました。ただし、その子もヘルメットを被っていた

ということで命にかかわるような大きな事故にはならなかったと聞いて



５ 

 

います。子どもがヘルメットをかぶっているところは、市内でもよく見

かけると思うのですが、ヘルメット着用で大きな事故には発展しないと

いう学校の指導が行き届き始めたのかと評価をしています。 

中﨑委員 

報告書Ｐ７、基礎学力向上対策事業の実施のところで、中学生の記載が

ある箇所の「国・算」は「国・数」の間違いではありませんか。 

報告書Ｐ１７、いじめ認知件数の指標のところで、数値の記載の仕方が

違います。丁寧に書いていますが、計画時との比較になるので計画時の

記載の仕方に統一した方が良いと思います。 

報告書Ｐ１８、学校教育活動における伝統芸能にかかわる体験機会の拡

充のところで、項目として「ふるさとを学ぶ教育の推進」となっている

ので、これは五島を学ぶということだと理解していますが、活動内容で

ソーラン節を実施しているとあります。これは五島に関連があるのかと

疑問に思います。 

先ほど事務局からの説明にもありましたが、報告書は議会へも提出する

ということですので、細かいところまで注意した方が良いと思います。 

都々木課長 

報告書Ｐ７の「国・算」は「国・数」が正ですので修正します。 

報告書Ｐ１７の記載の仕方が違うのは、いじめの認知件数については、

文科省の調査があっており、その数値に基づいた件数になっています。

２２年度当時の認知件数の定義と２７年度の認知件数の定義では違いが

ありまして、２７年度では、軽微なもの、今は解消されているものも件

数にカウントするようになっています。こういったこともあり、２７年

度の件数が大きくなっており、あまりにも件数が大きくなっている印象

を与えかねないかという判断で解消率を記載しております。件数は上が

っていますが解消はしてきているということを表現しています。 

中﨑委員 

そういうことであれば、余白にでも説明書きを入れてはどうでしょうか。

市民の方が見た時に分からないと思います。 

教 育 長 

事務局は報告書を見た人が分かるような記載の仕方を工夫してください。 

都々木課長 

報告書Ｐ１８、ソーラン節については、例えば福江中学校では福中ソー

ランという踊りをねぶた祭り等でやっていますが、あれはソーラン節と

は曲も踊りも違います。名称は福中ソーランとしていますが、振り付け

は福中独自のものも入っています。ただし、誤解されるかもしれません

ので、独自のものだと分かるように記載の仕方を変更したいと思います。 

中﨑委員 



６ 

 

報告書Ｐ１５、貸出冊数のところで、貸出冊数が大幅に下がったことの

理由について、しっかり読むを強化したこと、これまで実施していた朝

読書を朝自習に変えたことと記載があります。また、不読者０を目標に

取り組むこととしたとありますが、不読者０とは、本を読まない人をゼ

ロにするのか、借りた本を読まないで返す人をゼロにするのかどちらの

意味になりますか。 

都々木課長 

不読者０については、本を読まない人をゼロにするという意味になりま

す。また、貸出冊数を正確に把握するのは困難なところがありまして、

各学校へ調査をかけるのですが、その度に若干数値が違うところがあり

苦慮しているところではあります。 

第二期計画では、数値目標を貸出冊数の把握ではなく、県の数値目標と

あわせる形で不読者０を目標とし、全員が本を読むように取り組むこと

としています。 

教 育 長 

ここも記載の仕方を工夫してはどうでしょうか。 

平松委員 

報告書Ｐ２９、公民館施設の充実のところで、玉之浦町、崎山地区、本

山地区公民館へシステムキッチンを設置とありますが、どのような物か

公民館を利用している人に聞いてみたのですが分からないということで

した。総括のところに予算が嵩むことから大規模な改修ができなかった

とも記載がありますが、予算が高いので設置はできなかったということ

でしょうか。 

尾﨑係長 

システムキッチンについては、取り壊しになった旧富江高校のシステム

キッチンを希望があった各公民館へ設置しております。また、総括のと

ころに予算が嵩むことから大規模な改修ができなかったという記載の分

は、公民館の大規模改修を年次計画で予定していたのですが、何千万円

単位という金額になっていることから実施できなかったという意味で記

載しています。 

教 育 長 

他に質問等はありませんか。特にないようですので、この件につきまし

ては、承認することにいたします。 

 

 

議案第４０号 平成２８年度教育費歳入歳出補正予算（第２号）につい

て 

 



７ 

 

教 育 長 

議案第４０号について、説明をお願いします。 

中村課長 

議案第４０号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

以上で、本日提案された議案の審議は終了いたしました。 

 

 

 

○ 「その他」として次の報告がなされた。 

 

 

中村課長 

①岐宿地区統合小学校の進捗状況について 

・校旗と略旗は策定委員会で配布資料のとおり決定しました。 

②９月市議会定例会について 

・９月２０日開会で予定されています。 

 

 

都々木課長、山口補佐 

①五島市立学校教職員の人事異動について 

・玉之浦小学校教頭の死亡に伴う人事異動で、緑丘小学校の主幹教諭が８月 

１８日付けで玉之浦小学校教頭に着任しました。緑丘小学校へは代替えとして 

講師が配置されています。 

②イングリッシュキャンプ及びジュニアイングリッシュキャンプ実施報告 

 参加者：中学生 25名（ハウステンボス 3泊 4日） 

小学生 33名（崎山農業構造改善センター等） 

③小中学校爆破予告の報告 

 被害なし。職員による校内点検の実施。校内での児童生徒の活動自粛。 

④防災教育に係る先進的実践校視察報告 

 宮崎県気仙沼市（2泊 3日） 奥浦小学校６年生７名参加。 

 内容：大島小学校との交流、津波体験施設見学、語り部講話など 



８ 

 

⑤離島甲子園参加報告 

 島根県隠岐の島で開催（6泊 7日）。２回戦敗退。 

⑥平成２８年度全国学力・学習状況調査結果について 

小学校は、国語 B では国を下回っていますが、他の調査は全国と同程度の結

果でした。国語及び算数の A 問題では、全国平均正答率を上回り、昨年度の結

果と比較すると全調査で全国との差が縮まるなどしており、改善が図られてい

ます。ただ、国語 A は初めて全国平均正答率を上回りましたが、逆に、国語 B

は、全国との差が未だ大きく課題があると言えます。 

 中学校は、数学 B では国をやや下回り、他の調査は全国と同程度の結果でし

たが、全調査で全国平均正答率を下回っています。昨年度の結果と比較しても

全調査で下がっていると言えます。小６時の結果との経年比較では、過去２年

間全調査で小６時の結果から改善が見られていましたが、数学 A 問題は逆に差

が広がり、数学Ｂ問題でも改善幅が小さくなっています。県学力調査の結果と

同様に、算数・数学に課題があると言えます。 

⑦平成２９年度「五島市しま留学生」募集について 

・久賀しま留学 

 4月 6日：委託契約を結びスタートさせた。 

6月 2日：第１回久賀しま留学連絡協議会を開催。３名の子どもは夏休みも久 

賀に残ってしばらく里親と生活していたと聞いています。 

・奈留しま留学 

 5月 27日：里親説明会を開催（参加者２６名）。 

7月 8日：第１次里親締切で常時預かり１名、臨時預かり１名の応募がありま 

した。 

7月 19日：第１回奈留しま留学連絡協議会を発足し、規約、実施要綱等を決 

定しました。なお、奈留では里親の呼び名を「しま親」と呼ぶこ 

とになりました。 

・広報活動：８月１６日から市ホームページにより生徒募集を開始し、現在、千

葉、神奈川、福岡より３件問い合わせがあっている。９月上旬には

東京、神奈川、大阪、福岡など主要都市へパンフレットを送付し周

知に努めていく予定です。 

      また、奈留中学校３年生の留学生が奈留高校へ進学するといったケ

ースに備えて、条件整備等を含めた計画を検討していきたいと考え

ています。 

 

 

大窄課長 

①日本の宝「しま」交流支援事業について（7月 25日～28日） 

 参加者：市外 58名  場所：富江さんさんキャンプ村等 



９ 

 

 内容：民泊、釣り、魚さばき、海水浴、トレッキングなどの体験活動など 

②国重要無形民俗文化財指定記念事業「五島神楽～神楽の競演～」について（7

月 31日） 五島神楽７地区全ての神楽の披露があった。 観覧者：約 400名。 

③各地区子どもスポーツ大会について（8月 7日） 

 子どもの数が減ってきているため種目の選定が難しいという課題がある。 

④青少年音楽セミナーｉｎ五島について（8月 6日～7日） 

⑤公民館球技大会について（8月 14日、21日、28日） 

⑥図書館まつり ～会館２５周年記念～ について（8月 20日） 

 来館者：延べ 930名。 新たな利用者の掘り起こしになったと思います。 

⑦中学生国内体験学習について（8月 23日～26日） 

 訪問先：東京都（スカイツリー、浅草寺、東京大学、上野動物園、しながわ水

族館、高栄警備保障株式会社、全日空機体整備工場、お台場、国会議事

堂） 

中学１年生２０名を選考し、キャリア教育と団体生活を通して連帯感や協調性

を養い、自立意識を高めることことを目的として実施しました。 

五島出身の起業者の高栄警備保障㈱の高橋会長からお話を伺った。 

⑧文化芸術による子どもの育成事業について（9月 14日～15日） 

⑨各公民館「市民運動会」開催予定について 

 

 

堤園長 

・福江幼稚園運動会について（9月 24日） 

 

 

北川玉之浦分室長 

・神社の祭り（五島神楽の一環）について（9月 17日～18日） 

 

 

 

教 育 長 

それでは、３時から岐宿地区統合小学校建設現場の現地視察へ出発しま

すので、事前配布しておりました「各課具体的施策の進捗状況と課題」

（７月末現在）についての質疑等につきましては、次回の定例会でお伺

いしたいと思います。 

以上をもちまして本日の８月定例教育委員会を閉会いたします。 

（午後 2時 55分） 

 

 



１０ 

 

※午後３時～４時４５分 岐宿統合小学校建設現場の現地視察 

    【参加者】 

 中﨑委員、吉田委員、平松委員、林田委員、教育長、事務局（６人） 

 


